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PROCÈS.VERBAL

Assemblée communale du 21 m aa 2024

Commune de La Roche

Maison de Ville, salle La Berra

20h00

M. Bertrand Gaillard
Mme Elodie Repond

55 (y compris le Conseil communal)
3

0

TRACTANDA

1. Approbation du procès-verbal de l'assemblée communale du 14 décembre2023 (le procès-
verbal ne sera pas lu, il est à disposition pour consultation au bureau communal durant les
heures d'ouverture ainsi que sur le site lnternet www.la-roche.ch)

2. Comptes de fonctionnement 2023
D Présentation
F Rapport de la commission financière
F Approbation

3. Comptes d'investissements 2023
F Présentation
F Rapport de la commission financière
) Approbation

4. Comptes 2023 du Foyer St-Joseph
F Présentation
F Rapport de la commission financière
F Approbation



5. Présentation de décomptes d'investissements

6. Règlement relatif à la taxe communale sur la plus-value

7. Divers
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Ouverture de la séance

M. Bertrand Gaillard, syndic, ouvre l'assemblée à 20h00 et souhaite la bienvenue aux participants
en les remerciant de leur présence.

M. Bertrand Gaillard déclare que cette assemblée est enregistrée afin de faciliter la rédaction du
procès-verbal. L'enregistrement sera effacé une fois le procès-verbal approuvé définitivement. Les

enregistrements, sons et images sont interdits sans l'accord de l'assemblée.

M. Bertrand Gaillard a le plaisir d'accueillir à cette assemblée son nouveau collège, M. Gionata
Carmine.

M. Bertrand Gaillard annonce que cette assemblée a été légalement convoquée par l'insertion
d'un avis dans la Feuille officielle du L0 mai 2024, dans le Messager, dans l'Expression villageoise
distribuée à la population, au pilier public et sur le site internet communal www.la-roche.ch.

M. Bertrand Gaillard demande s'il y a des remarques sur le tractanda de cette assemblée ?

fAssemblée ne faisant part d'aucune remarque au sujet de la convocation, le tractanda est
accepté tel que présenté,

Nomination des scrutateurs

M. Bertrand Gaillard demande s'il y a des personnes dans l'assemblée qui ne sont pas citoyens
actifs, c'est-à-dire qui sont présents pour leur information mais qui ne participeront pas aux votes.

3 auditeurs sont présents à cette assemblée.

ll procède ensuite à la nomination des scrutateurs. ll s'agit de

o [!1. Aurélien Rifaut
o [!1. Quentin Hayoz

Point 1) Approbation du procès-verbal de l'assemblée
communale du 14 décembre 2O23

Le procès-verbal n'est pas lu, il était à disposition pour consultation au bureau communal durant les
heures d'ouverture ainsi que sur le site internet communal www.la-roche.ch.

M. Bertrand Gaillard procède à l'approbation du procès-verbal de l'assemblée ordinaire du
L4 décembre 2O23, vote à mains levées :

APPROBATION: 54
CONTREPARTIE: 0
ASBTENTION: 1

. i )) Procèirerb.l:le l'Âssemblée {rofinrunêle du 2i ,xai 2{124



Point 2) Comptes de fonctionnement 2023

Présentotion

M. Bertrand Gaillard donne la parole à M. Thierry Moret, conseiller communal responsable des
fi na nces.

Pour différents chapitres, les amortissements sont plus importants que prévus car, lors du
bouclement des comptes2022, nous avions réévalué tout notre patrimoine. Ces montants étaient
donc différents lors de l'établissement du budget 2023.

2022 Budqet 2023 Comptes 2023
Charoos Revenus Charoes Revenus Charoes Revenus

0 ADMINISTRATION 745 686 102 546 791 171 205 500 792903 111 542

Catégorie Charges Revenus
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0120 Exécutif

0290
lmmeuble
Maison ville

ll n'y a pas eu de
prélèvement sur la réserve
de la maison de ville car
celle-ci a été dissoute lors du

bouclement des comptes
2022.

Comptes 2022 Budqet 2023 Comptes 2023
Charqes Revenus Charoes Revenus Châroes Revenus

I ORDRE PUBLIC 2't4 898 't53764 207 800 102730 199 951 163 177

T

Catégorie Charges Revenus

.953a
o
!
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1500 Service du feu

1506
Police du feu
intercommunale

1,620 Protection civile
Dissolution de la réserve
selon la décision du canton
de Fribourg.

L626
Association
régionale ORCOC
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2022 Budget 2023 Comptos 2023
Charoes Revenus Charqes Revenus Charoes Revgnus

2
ENSEIGNEMENT ET
FORM,

2346 419 460 304 2 495 900 634 887 2 561 215 506 205

Catégorie Charges Revenus
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21,10 Ecole enfantine

ll n'y a pas eu de
prélèvement sur la réserve
car celle-ci a été dissoute
lors du bouclement des

comptes 2022.

2r70 Bâtiment scolaire

La différence est due à un
amortissement plus

important que budgétisé et
des frais de conciergerie
plus élevés.

2180
Accueil extra-
scolaire

La participation des parents
est nettement supérieure
au budget en raison d'une
fréquentation à la hausse.

2300
Formation
professionnelle

Comptes 2022 Budset 2023
Chargos Revenus Charqes Revenus Charoes Revenus

3
CULTE, CULTURE ET
LOISIRS 694 042 59 970 555 904 19 250 622631 14 149

Catégorie Charges Revenus
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322r Sociétés
culturelles

La participation au

conservatoire est plus

importante et la
participation communale
aux sociétés villageoises est
plus élevée.

3290
Halle sports et
culture

3321
Antenne
collective,
téléréseau

ll s'agit d'un nouvel
amortissement.

3420
Loisirs, parc,

chemin pédestre

et bord du lac

L'a mortissement est plus

important que budgétisé
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GOlnôl N'AN}|à
Gharuil*' Rlôv6nui! Chalqos Rêvenus

4 SANTE 746 964 1t7 EVÛ 801 339 134 613

Catéeqr,ie Gha,rges Revehus

4
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4330

Hôpitaux
Remboursement de
I'excédent de recettes 202L
pour les ambulances.

Soins

ambulatoires

Service médical
des écoles

Participation des parents
plus élevée que budgétisée

çorïnt s2Q22
6haroag .Rsv6nirû. Charoes Revenug

5 AFFAIRES SOCIALES 14S3ESA âgrt 06, 1 539 994 594 360

eatéeôrie Charges Reven,us
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541_0

5720

5790

Protection de la
jeunesse

Une subvention a été versée
pour l'école maternelle de
Pont-la-Ville (en activité
jusqu'à la fin de I'année
scolaire 2023)..

Un don a été octroyé à la
crèche Le Tsamala.

Aides
matérielles

Service des
curatelles
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Charqeg Rev6nus Charoes Revenus Charoee Revenus

6
TRANSPORTS ET
COMMUNICATIONS 841 347 '135 675 852 367 103 600 884771 't59 591

Catégorie Charges Revenus
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6150
Routes
communales

L'amortissement est
beaucoup plus important
que budgétisé.

Davantage d'im putations
internes du personnel de

l'édilité pour les autres
cha pitres.

6155
Place

stationnement

6190
lmmeuble
édilité

Plus d'imputations
internes que prévues au

budget.

6290
Abris bus et
WC publique

Budset 2023

Charqes Revenus CharEes Revenus Charoes Revenus

7
PROTECT. ET AMENAG
DE L'ENVIRONNEMENT 981 955 861 896 862 125 771 320 986 263 834 680

Catégorie Charges Revenus
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7ro7
Approvisionnement
en eau

Amortissement bien plus

important que budgétisé

Afin d'équilibrer ce

compte, nous avons dû
prélever un grand

montant dans la réserve
(cHF 127'000.-).

7201.
Traitement des

eaux usées

7301,
Gestion des

déchets

741.O
Correction des

cours d'eau
Amortissement plus élevé
que budgétisé.

7690
Protection de

I'environnement

7710 Cimetière Amortissement plus élevé
que budgétisé.

7900
Aménagement du

territoire
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Budset 2023

Charqes Revenus Charqes Revenus Charqès RevenuE

I ECONOMIE 126 248 53 432 80 835 72700 1 19 946 74 811

Catégorie Charges Revenus
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8200 Sylviculture

8400 Tourisme

8406
Chalet de la
Berra

Amortissement non
budgétisé.

Légère hausse du loyer selon
la convention signée.

2023 2023
Gharqes Revgnus Charqes Revenus Charoes Revenus

I FINANCES ET IMPÔTS 184 764 6 886 998 225 920 5 600 983 175 070 6 355 397

Catégorie Charges Revenus
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9100
lmpôts
communaux
ordinaire

L'impôt sur le revenu des personnes
physiques est en recul par rapport au

budget 2023.
L'impôts sur la fortune des personnes
physiques est bien supérieur au

montant budgétisé.
L'impôt sur le bénéfice des personnes
morales est largement inférieur au

budget 2023.

9101
lmpôts
communaux
spéciaux

L'impôt sur les gains immobiliers est
plus de 5x supérieur au budget 2023.

L'impôt sur les mutations est plus de 3x

supérieur au budget 2023 ; toutefois, il
ne représente que la moitié du résultat
2022.

9300
Péréquation
financière

9630
Domaine gite et
parchet

9900
Poste non
ventilables
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Budset 2023
Chargês Revenus Charqes Revenus Charoes Revenus

TOTAL I 366 156 I423 5't6 I 413 355 I 239 943 I 624 820 I 946 803

Excédent charges /
produits fonctionnement I 057 360 173 412 321 982

En conclusion, les comptes de fonctionnement 2023 se bouclent avec un excédent de revenus de
cHF 321'982.-.

Ce résultat nous permet d'envisager I'année 2024 sereinement. Toutefois, l'avenir sera plus difficile
avec les projets régionaux tels que la régionalisation des EMS en Gruyère, le centre sportif et la

probabilité d'un 4è'" CO dans notre district ainsi que I'agrandissement et la rénovation de notre
école.

Questions/remarques

L'Assemblée communale ne fait part d'aucune question ou remarque au sujet des comptes de
fonctionnement 2023.

Rapport de la commission financière

M. Bertrand Gaillard donne la parole à la Commission financière, M. Pascal Fragnière, pour la
lecture de son rapport.

L'orgone de révision, la Fiducioire Gefid Conseils SA, a vérifié les comptes annuels 2023 de lo
commune. Tous les documents comptobles ont été mis à la disposition du réviseur et il o obtenu
toutes les réponses à ses questions.

Suite ù notre anolyse oinsi qu'ou ropport de l'orgone de révision, nous donnons un préavis favoroble
pour l'opprobation des comptes de fonctionnement 2023.

La Com m ission fi nonciè re

Approbotion

M. Bertrand Gaillard procède à l'approbation des comptes de fonctionnement 2023, vote à mains
levées :

APPROBATION: 48
CONTREPARTIE: 0
ASBTENTION: 0

3i)) P.ocès verbal.le'Assenblée ;cnrmrrrle 4\) )'- n\d )a2tl



Point 3) Comptes d'investissements 2023

Présentation

M. Bertrand Gaillard donne la parole à M. Thierry Moret, conseiller communal responsable des
fina nces.

M. Thierry Moret présente les comptes d'investissements 2023 et donne des explications sur les
principales différences entre les comptes et le budget.

M. Thierry Moret précise que certains investissements ont été reportés en raison de la réception
tardive de préavis des Services cantonaux et des décisions de subventions.

Questions/remarques

L'Assemblée communale ne fait part d'aucune question ou remarque au sujet des comptes
d'investissement 2023.

Comptes 2022 Budqet 2023 Comotes 2023
Châroes Revenus Charqes Revenus Charqes Revenus

ADMINISTRATION 0 o 0 0 o o

ORDRE PUBLIC o o 0 0 o 0

FORMATION 37 600 o 1 262 000 0 731 655 0

CULTURE, SPORT ET
LOISIRS 32 172 o 0 0 33 027 o

SANTE o o 0 0 0 0

PREVOYANCE SOCIALE o 0 0 o o 0

TRAFIC ET
TELECOMMUNICATIONS 213 353 513 192 819 190 145 350 749 693 79 166

PROTECTION ENV. ET
AMENAGEMENT
TERRITOIRE

574 111 435 035 1 712 500 I 187 374 1 18 780 76 223

ECONOMIE 279 131 68 oOO '1 581 000 1 317 080 284 168 134753

FINANCES ET IMPÔTS 1 033 948 1 154 089 715 000 0 366 285 1 993 466

TOTAL 2 170 316 2 170 316 6 089 690 2 649 AO4 2 283 608 2 283 608

Excédent charges /
produits fonctionnement 3 439 886

)/ôcès /erlrr.e l'À:rerri:lne r::rr.r,:r..1" !i1r 21 .rr: :l{l t:l



Ropport de la commission financière

M. Bertrand Gaillard donne la parole à la Commission financière, M. Pascal Fragnière, pour la

lecture de son rapport.

Tous les documents liés aux investissements ont été remis ou réviseur, la Fiduciaire Gefid Conseils SA,

et il a obtenu toutes les réponses à ses questions.

Suite au ropport de I'organe de révision, nous donnons un préavis favoroble pour I'opprobotion des
com ptes d' i nve stisse me nts 202 3.

Lo Com m i ssion fi n o nci è re

Approbation

M. Bertrand Gaillard procède à l'approbation des comptes d'investissement 2023, vote à mains
levées :

APPROBATION

CONTREFARTI,E

ASBTENTION:

48
o
0
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Point 4) Comptes 2023 du Foyer St-Joseph

Présentdtion des comptes de fonctionnement et d'investissement

M. Bertrand Gaillard donne la parole à Mme Sophie Collaud, Directrice du Foyer St-Joseph, pour la

présentation des com pte s 2023.
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Les comptes de fonctionnement 2023 du Foyer St-Joseph se bouclent avec un excédent de produits
de CHF 3'571..LL.

Mme Sophie Collaud précise que le budget a, dans son ensemble, été respecté. Certains
investissements non reconnus par le réseau de santé n'étaient pas provisionnés, d'où une
augmentation des amortissements.
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Questions/remorques

LAssemblée communale ne fait part d'aucune question ou remarque au sujet des comptes de
fonctionnement 2023 du Foyer St-Joseph.

P rése ntdti on de s com pte s d' i nve sti sse me nts

Mme Sophie Collaud présente les investissements réalisés en 2023

Questions/remarques

LAssemblée communale ne fait part d'aucune question ou remarque au sujet des comptes de
d'investissements 2023 du Foyer StJoseph.

Rapport de ld commission financière

M. Bertrand Gaillard donne la parole à la Commission financière, M. Pascal Fragnière, pour la
lecture de son rapport.

L'orgone de révision, lo Fiducioire Gefid Conseils SA, o vérifié les comptes annuels 2023 du Foyer
St-Joseph.

Tous les documents comptobles ont été mis à lo disposition du réviseur et il a obtenu toutes les
réponses ù ses questions.

Comme le ropport de révision le recommande, nous préovisons fovoroblement l'approbotion des
comptes 2023 du Foyer St-Joseph por l'Assemblée communole.

La Com m issi on fi n a nci è re

Durée de

I'amortissement en

années

Objets déjà

votés, travaux
en cours

Montant annuel de

l'amortissement' d'intérêts
Taux

annuelles
lntérêts charges Montant de

I'investissement

4

4

4

10

zo

7 80O00:

3 120,00]

3 380,00:

15 950,001

30

t2
l3

145

10

de soins x 4 10 6

z soo,oo:

3 250,00:

1,0096

1,0096 60,00

L,OW"

Lave-vases Meiko x 3

- Tapis sonnettes

Matelas à air + machine à désinfection

- rénovations

- battedes de secours

300,0û

120,00

130,0û

3 000,00 1.00#6

170 000,00

35 000,00

cours

33

Réfection de la route Zible A et B

en salle d'animation

205000,00 2L6Totâùx
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Approbotion

M. Bertrand Gaillard procède à l'approbation des comptes 2023 du Foyer St-Joseph, vote à mains
levées :

APPROBATION: 48
CONTREPARTIE: 0
ASBTENTION: 0

Point 5) Présentation de décomptes d'investissements

Réfection du chemin AF des Pointes

M. Xavier Brodard présente ce décompte d'investissement. ll annonce une correction de l'article
publié dans l'Expression Villageoise puisqu'il ne s'agit pas d'un chemin AF mais d'un chemin
forestier. En effet, c'est le Service des forêts et de la nature qui a subventionné ces travaux. Le

chemin rénové s'étend sur une longueur de 1'210 mètres avec une largeur minimale de 3 mètres.
La commune a profité de ces travaux pour refaire la première partie du chemin du Brand situé à

côté du réservoir d'eau pour les canons à neige.

Questions/remorques

LAssemblée communale ne fait part d'aucune question ou remarque au sujet de ce décompte
d'investissement.

Budget Crédit voté en assemblée communale du 15 décembre 2O22- 220 0,00.00

A cherges de la commune 220 000,00

Adjudication Egting terrassement 189 598,19

94 644,36

A charges de la commune 946M,36

tibcllÉ Montant
Genie civil 174 804.13
:orporaton Berra-Gibloux 36 E50,00
:rais d'ingénieur 10 743.05
iubvention fédérale -85 168.68
;ubvention cantonale -42 584,34
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Renouvellement de la conduite d'eou potable - Secteur Vers l'Eglise

M. Fabien Kolly présente ce décompte d'investissement.

Questions/remarques

M. Bertrand Schwartz souhaite savoir ce que signifie le cracking ? M. Fabien Kolly répond qu'il
s'agit d'une nouvelle méthode pour changer la conduite. lnitialement, il était prévu de creuser dans
le secteur des habitations mais, après réflexion, l'entreprise a proposé une nouvelle solution en
faisant passer un câble dans la vieille conduite en éternit ainsi qu'un boulet pour la casser. La

nouvelle conduite a ensuite été installée dans un fourreau. Cette solution a permis à la commune
de diminuer les coûts notamment les frais de remise en état des terrains privés.

Réfection des stores de la Halle Sport & Culture

Mme lsabelle Yerly présente ce décompte d'investissement. La différence s'explique par de petits
travaux électriques qui ont dû être réalisés pour la mise à jour des stores.

Budgèt Crédit voté en assemblée communale du 16 décembre 2021 325'000.00

Total 242'500.91

242'500-91A charges de la rommune

libellé Montânt
Génie Civil 84',112.40

Cracking z9'c[D.oo
:nstallateur sanitaire 73'020.55

Géomètre 8'7St.10
Détection de conduite 775.45

Dépose repose infrastructure électriqu€s 1'8r1.35
Pertes de culture 718.y)
Honoraires d'ingénieur 43',663.56

Budget Crédit voté en assemblée communale du 16 décembre 2021 46'000.00

Llbellé Montant
Remplacement volets roulants, 47'180.85

Totàl 47'180.85

47'180.85A charges de la eommune
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Questions/remorques

LAssemblée communale ne fait part d'aucune question ou remarque au sujet de ce décompte
d'investissement.

Renouvellement de la conduite d'edu potable - Chapelle Chemin du Stand

M. Fabien Kolly présente ce décompte d'investissement.

Questions/remarques

M. Christophe Bapst demande des explications sur l'extourne de la TVA sur l'investissement ?

M. Pascal Rausis répond que cette extourne s'explique par le processus appelé ( REDIP > lors de
l'établissement du décompte TVA. ll s'agit d'un calcul sur les investissements et les subventions
reçues. Lorsqu'on perçoit une subvention, un nouveau calcul doit être réalisé et, en fonction du
résultat de ce calcul, une extourne de la TVA peut être effectuée.

Budget Crédit voté en assemblée communale du 17 décembre 2020 155',000.00

Totel 180'281.36

180'281.36A charges de la commune

tibellé Montant
Génie Civil 56',497.20

Forage dirigé 34'tm.00
lnstallateur sanitâire 77',L72.W
Géomètre 17É.m
Détection de ronduite 58L.60
Pertes de rulture 491.fl)
Honoraires d'ingénbur 21'4t2.22
Extoume TVA sur investissernent -11'575.66
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Réfection de lo route du Belvédère étope 2

Mme lsabelle Yerly présente ce décompte d'investissement.

Questions/remdrques

LAssemblée communale ne fait part d'aucune question ou remarque au sujet de ce décompte
d'investissement.

Réfection de lq passerelle du Stoutz

M. Xavier Brodard présente ce décompte d'investissement. ll précise que le bouclement de cet
investissement a été retardé par la réception tardive de la facture finale du bureau d'ingénieurs.

Budget Crédit voté en assemblée communale du 17 décembre 2020

Crédit votÉ en assemblée communale du 16 décembre 2021

450'000.00

205'000.00

Total 251'532.01

261'532.01À charges de la commune

:.ibellé Montânt
Génie civil 509'897. X"5

Canalisations 26'434.Oq
Frais d'ingénieur 105'OO7.53

Frais de géomètre 215_40

Travaux privés 49',272.aO

Acomptes facturés aux propriétaires privés -50'tqs_q]ç
Dé6omptes fâcturés aux propriétaires privés 1'554.80
5ubventions fedérales -2L5'119.00

Subvènlions cantonâ les -195'745.00
Subventions à reverser aux propriétaires privés 30'414.23

Budget Crédit voté en assemblée communale du 17 décembre 2020 55'000.00

Total 16'757,45

46'757.45

Libellé Montânt
Génie civil 17'809.95
Construction métallique 23',955.60
Frais d'ingénieur 4'991.90

A charges de la commune
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Questions/remarques

LAssemblée communale ne fait part d'aucune question ou remarque au sujet de ce décompte
d'investissement.

Point 6) Règlement relatif à la taxe communale sur la plus-value

M. James Michoud annonce que la taxe sur la plus-value est entrée en vigueur le 1"' octobre 2023
suite aux modifications de la loi du 2 décembre 2008 sur l'aménagement du territoire et les
constructions (LATeC). Avec l'entrée en vigueur de la modification de la LATeC, les augmentations
d'indices de construction sont également soumises à la taxe sur la plus-value. Jusqu'alors, seuls la
mise en zone à bâtir et le changement d'affectation d'un bien-fonds étaient soumis à cette taxe.

Ce règlement permet désormais aux communes de prélever une taxe communale sur la plus-value
liée à des mesures d'aménagement sur la base de la taxation cantonale. Le taux de la taxe
cantonale reste inchangé; il est de2O%. Cette taxe communale se monte à un maximum de % du
prélèvement cantonal. La part à la commune est déduite de la part cantonale. Les montants perçus
par la taxe cantonale peuvent notamment financer les objets décrits à l'article 3 ci-dessous.

Sont exemptés de la taxe sur la plus-value les communes ou associations de communes qui sont
propriétaires de terrains, les corporations et établissements de droit public si les terrains sont
utilisés pour une tâche d'intérêt public ainsi que tous les propriétaires si la plus-value équivaut à un
montant total inférieur à CHF 20'000.-. Le canton continue d'assumer toute la procédure avec la
différence qu'une part du montant perçu sera versé aux communes qui seront dotées d'un
règlement communal.

Le Conseil communal soumet à l'approbation de l'Assemblée communale le règlement suivant

L'Assemblée communale

Vu la loi fédérale du 22 juin 1979 sur l'aménagement du territoire (LAT) ;

Vu les articles 1L3a ss. de la loi du 2 décembre 2008 sur l'aménagement du territoire et les
constructions (LATeC) ;

Vu l'article 51i du règlement d'exécution du 1er décembre 2009 de la loi sur l'aménagement du
territoire et les constructions (ReLATeC) ;

Vu la loi du 22 mars 20L8 sur les finances communales (LFCo) ;

Vu l'ordonnance sur les finances communales du L4 octobre 2019 (OFCo) ;

Arrête

Art.7 But
1 Le présent règlement a pour but de définir le taux et l'affectation de la taxe communale en
relation avec les montants obtenus en application de l'article 1-13a al. 1a LATeC.
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Art.2 Taux
La taxe communale s'élève à 25 % du prélèvement cantonal.

Art. 3 Alfectation de Ia toxe communale (ort. 773c al. 5 LATeC)
1 Peuvent être notamment financés par le biais de la taxe communale les objets suivants

les études de densification et de requalification du milieu bâti ;

les plans d'aménagement de détail-cadre;
les plans d'aménagement de détail ;

l'aménagement d'espaces publics ;

l'acquisition de terrains par le biais du droit d'emption légal selon les modalités définies par
les articles 46a et 46b LATeC ;

l'aménagement d'espaces verts et de loisir'
les itinéraires de mobilité douce ;

Art. 4 Financement spéciol
1 Par l'adoption de ce règlement, la commune institue un financement spécial pour l'aménagement du
territoire (ci-après : financement spécial).
2 L'utilisation concrète des moyens du financement spécial pour les objets mentionnés à l'article 3 est
décidée par le conseil communal et sous réserve des compétences financières de l'Assemblée
communale

Art. 5 Financescommunales
1 Les opérations d'attribution et de prélèvement sur le financement spécial figurent dans les comptes
communaux.
2 L'état du financement spécial est comptabilisé au bilan.

Art. 6 Entrée en vigueur
1 Le présent règlement entre en vigueur dès son approbation par la Direction du développement
territorial, des infrastructures, de la mobilité et de l'environnement.

Questions/remorques

L'Assemblée ne fait part d'aucune question ou remarque au sujet de ce règlement communal.
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Approbation

M. Bertrand Gaillard procède à l'approbation du Règlement relatif à la taxe communale sur la plus-
value, vote à mains levées :

APPROBATION: 45
CONTREPARTIE: 2

ASBTENTION: I

Point 7) Divers

Arrêts de bus

M. Bertrand Gaillard annonce que les travaux en lien avec l'aménagement des nouveaux arrêts de
bus devaient débuter en août 2024. L'Etat de Fribourg a pris du retard et les appels de soumissions
n'ont pas encore été envoyés. Par conséquent, les travaux commenceront probablement au
printemps 2025.

Rénovation et agrondissement de l'école

A la suite du choix du lauréat, M. Bertrand Gaillard informe l'Assemblée communale que la

Commission de bâtisse s'est réunie à plusieurs reprises. Le projet a été mis en consultation
préalable auprès des Services de l'Etat et une réponse nous est parvenue la semaine passée. La

commune travaille actuellement sur les appels d'offres et le projet d'enquête ordinaire va être
déposé prochainement, probablement au mois de juin.

Nouveau concierge

La commune a connu quelques déboires avec les concierges des bâtiments communaux, le premier
ne s'étant jamais présenté au travail et le deuxième n'a pas rempli de manière satisfaisante les
exigences du poste. Par conséquent, la commune a remis le poste au concours et c'est
M. Henri Bielmann qui a été sélectionné ; il débutera ses fonctions le 1""' juillet 2024. Le Conseil
communal lui souhaite d'ores et déjà plein de réussite dans l'accomplissement de ses tâches à

venir.
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Démission de Maddme lsabelle Yerly

M. Bertrand Gaillard annonce la démission de Mme lsabelle Yerly avec effet au 30 septembre
2024. Cette démission n'est pas une surprise puisqu'il avait annoncé lors de la précédente
assemblée la volonté du Conseil communal d'éviter des changements trop bruts en fin de
législature. Elue lors d'une élection complémentaire le LL mars 2007, Mme Yerly a siégé pour la
première fois le 19 mars et a occupé les dicastères des routes et bâtiments durant 17 ans. Elle a
mené d'une main de maître le renouvellement de notre réseau routier et piétons tout en assurant
l'assainissement de notre éclairage public et de nos bâtiments. Pour ses collègues, lsabelle a non
seulement apporté une petite touche féminine au Conseil mais surtout une collègue très appréciée.
Le Conseil communal la remercie pour son engagement et, au nom de l'Assemblée, lui souhaite de
beaux défis futurs. Le dépôt des listes sera fixé au 26 août 2024 et l'élection au dimanche 6 octobre
2024.

Conseil général

M. Bertrand Gaillard annonce qu'une proposition a été transmise au Conseil communal et donne la
parole à M. Norbert Tinguely.

Monsieur le Syndic,

Modome et Messieurs les Conseillers communoux,
Chers citoyens,

Depuis plus d'une onnée, le PLR de Lo Roche et rive droite du Loc de la Gruyère ovec quelques
citoyens planchent sur le foit d'instaurer un Conseil générol pour la Commune de La Roche. Après
quelques séonces de travoil et de prises de renseignements dans les communes qui ont choisi cette
option, nous sommes convoincus que c'est lo solution pour le futur de la gouvernonce de notre
village. En dote du 5 février 2024, nous ovons rencontré le Conseil communal lors d'une séonce
hebdomodoire pour lui présenter notre vision sur lo mise en ploce d'un Conseil général ù Lo Roche.
Nous ovons présenté une liste des ovantages et des inconvénients d'un Conseil général por ropport
au système octuel. A lo suite de cette séance très ouverte, les échonges ont été très intéressonts et
nous ovons demandé ù lo commune si elle pouvoit prendre position ropidement ofin que l'on puisse
qvoncer dans notre démorche. Le Conseil communal nous a demandé un déloi de 3 semoines. En

dote du 29 février 2024, nous ovons reçu un courrier du Conseil communal positif stipulont :

< Après réflexion et onolyse de vos orguments, nous ovons le ploisir de vous informer que le Conseil
communal soutient, dons sa mojorité, votre proposition de mettre en place un Conseil général.
Cependont, il demonde que le sujet soit proposé por vos soins ù I'Assemblée communole >.

C'est pour ceci que, ce soir, nous vous demondons, avec le soutien des outorités communales,
d'occepter notre requête, soit l'étope 7 de lo procédure, de donner mondot ou Conseil communal
d'éloborer un projet de Conseil générol et de le mettre ou troctonda de la prochoine Assemblée
communale de décembre 2024.

Ce soir, nous ne vous demondons pas de voter pour ou contre un Conseil générol mais juste de
donner votre occord pour qu'on étudie Ia solution jusqu'ù lo prochoine Assemblée communole et de
voter lors de cette Assemblée si nous voulons que la populotion de La Roche vote dons les 780 jours
oprès l'Assemblée si oui ou non elle veut un Conseil général à 30 personnes. Ce vote devra
normolement avoir lieu lors d'une votation populaire en 2025.
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M. Norbert Tinguely demande s'il y o des questions et ouvre le débat.

M. Bertrand Gaillard remercie M. Norbert Tinguely pour la prise de parole. Le Conseil communal a
confirmé son soutien pour faire voter ce point dans les < Divers > de cette assemblée. Si la
proposition est acceptée, le Conseil communal présentera un projet pour la prochaine assemblée
communale avec la question suivante < L'assemblée communale accepte-t-elle de soumettre au
vote populaire la mise en place d'un Conseil général ? D. Si l'assemblée communale l'accepte, une
séance d'information à la population et une votation populaire seront organisées.

Le Conseil communal, dans sa majorité, a confirmé son soutien sur la proposition de mettre en
place un Conseil général. Toutefois, n'ayant pas à choisir son législatif, le Conseil communal
s'abstiendra de voter lors de cette assemblée et l'assemblée suivante.

Pour donner suite à la proposition du groupe PLR, M. Bertrand Gaillard demande si l'assemblée
communale souhaite donner mandat au Conseil communal d'élaborer un projet de Conseil général
à La Roche pour la prochaine législature 2026-2031, et de le présenter lors de la prochaine
assemblée de décembre, vote à mains levées :

APPROBATION:
CONTREPARTIE:

ASBTENTION:

40
3

t2

Questions/rema rq ues

M. Joël Brodard rappelle que l'assemblée communale avait voté en décembre 2022, un budget
pour la réfection du chemin du Grand Pra. ll demande oùr en est ce projet ? M. Xavier Brodard
répond que ce chemin est étroitement lié avec le chemin de la Richerne. La commune a mis la
priorité sur le chemin de la Richerne. Le projet est en phase d'obtention du permis. Nous devons
attendre la fin du délai de recours de 30 jours. Si Pro Natura décide de ne pas recourir contre la

décision de l'Etat, l'autorisation devrait nous parvenir d'ici le mois de juin. Dès sa réception, la

commune pourra débuter la procédure de soumissions pour le Chemin du Grand Pra. Les travaux
débuteront par le chemin de la Richerne et se termineront pas celui du Grand Pra.

M. Bertrand Gaillard lève l'assemblée à 20h45. Applaudissements.

ertrand Gaillard
Président

ârÀ
Elodid Refond
Secrétaire
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